



第21号  
令和7年2月14日  
府中市立  
府中第八中学校



〈在籍生徒数〉 一学年215名、二学年247名、三学年261名  
全校生徒数723名  
〈学校住所・電話番号〉  
府中市四谷一丁目二八二七  
電話 〇四二(三六四)一八八一  
〒183-0035  
★寒く空気が乾燥した日が続いています。風邪などひかぬよう注意していきましょう！

『くさや』

校長 高汐 康浩

伊豆大島の話が続けます。先日、大島を訪問した際に、大変お世話になった教え子の一人からメッセージが届きました。「高汐先生に『くさや』を送ろうと思っています。自宅の住所を教えてください。」という内容でした。ところで、皆さんは『くさや』を知っていますか？

『くさや』は食べ物なのです。その名前のとおり、とても臭い食べ物です。食べ物の名前自体に臭いというネーミングをしているのは『くさや』だけなのではないかと思っています。では、『くさや』とはどんな食べ物なのでしょう？『くさや』は新島、八丈島、伊豆大島の名物です。トビウオやムロアジなどの魚を『くさや汁』にしばらく漬け込み、その後、天日干しをして干物にしたものです。大島では、昭和の初めごろに『くさや』を作り始めたそうです。新島では、江戸時代からあったそうです。当時、伊豆諸島では食塩は貴重品でした。捕まえた魚を塩漬けにして干して保存すればよいのですが、食塩を大量に使うことができません。そこで島民たちは試行錯誤の末、塩水に浸してから干す方法を思いついたということでした。その塩水を使いまわしていた結果、細菌類が繁殖して魚のさまざまな成分が分解、つまり発酵するようになったのです。いまだに、くさや汁の細菌の詳細はわかっていないようですが、くさや汁には、食中毒の原因となるヒスタミンが蓄積されにくいことや、抗菌作用が強いことがわかっています。そのため、昔は、ケガをしたときにはくさや汁を皮膚に塗ったり体調を崩したときには薬代わりにくさや汁を飲んだりしたそうです。

日本にも世界にも臭い食べ物はたくさんあるようです。どのような食べ物を思い浮かべますか？納豆？ブルーチーズ？私のアメリカ人の友人は日本の三つ葉のにおいが苦手だと言っていますし、日本人の中にはパクチーのにおいが嫌いだと言っている人は多くいます。臭い食べ物というのは、生活している国や地域で異なったり、人それぞれであったりすることがわかります。

大島の中学校に着任して間もないころ、学校給食に『くさや』が出たのです。その日は朝から学校中に『くさや』のにおいが漂(ただよ)いました。『くさや』を食べたことのない私にとってはとても不安な日になってしまいました。いよいよ給食の時間が始まり、さらににおいが強まりました。『くさや』を食べるのを躊躇(ちゅうちよ)している私に生徒たちが「はじめは鼻をつまんで食べるといういざら。口に入れてよく噛むと旨(うま)さがわかんない！」(大島弁「わかるよー」)と教えてくれました。その生徒のアドバイスで、私は初めて『くさや』の旨さに気づいたのでした。その後、『くさや』のとりこになってしまったのです。

『くさや』ってどんなにおいなの？と気になる人は、インターネットで『くさや におい』で検索すると、そのおについてたくさん例えをみつけることができます。ぜひ、調べてみてください。以前、大島のお土産として『くさや』を買って持ち帰ったのですが、電車の中で悪臭がするといって騒(さわ)がれてしまったことがあります。せっかく教え子が『くさや』を送ってくれると言ってくれたのですが焼く(やく)と強烈なおいが漂(ただよ)うので遠慮することにしました。次に島で『くさや』をいただくのを楽しみにしているところです。



先日、大島で食べた とびうお の『くさや』

# 後期教育活動アンケートから分かること

学びと  
思いやり

- ◎ 93%（前期比+5ポイント）の生徒が、学習や生活に目標をもって取り組んでいます。全体の37%（前期比+2ポイント）の生徒は「よく取り組んでいる」と回答しています。  
特に3学年の生徒の肯定的回答の割合が高くなっています。3年生の97%（前期比+4ポイント）の生徒が学習や生活に目標をもって取り組んでいると回答しています。76%の保護者の方が肯定的回答をしています。
- ◎ 87%（前期比+8ポイント）の生徒が、防災に関する学習に意欲的に取り組んでいます。全体の36%（前期比+9ポイント）の生徒は「よく取り組んでいる」と回答しています。  
3年生の95%（前期比+10ポイント）の生徒が肯定的回答をしています。上級生がよい手本となっていることがわかります。82%の保護者の方が肯定的回答をしています。これからも、校区の小学校や地域と連携した防災教育により、将来、主体的に地域の安全文化の構築に貢献できる生徒を育てていきます。
- ◎ 97%（前期比+3ポイント）の生徒が、学級の活動、学校行事に進んで取り組んでいます。全体の61%（前期比+4ポイント）の生徒は「よく取り組んでいる」と回答しています。  
3年生の99%（前期比+1ポイント）、1年生、2年生の96%（前期比+3ポイント）の生徒が肯定的回答をしています。94%の保護者の方が肯定的回答をしています。
- ◎ 98%（前期比+2ポイント）の生徒が、交通ルール、社会のルール、学校生活の決まりを守っていると回答しています。  
交通ルールについては、すべての自転車利用者に乗車用ヘルメットの着用の努力義務が課されています。ルールだけでなくマナーへの意識についても考えてみましょう。98%の保護者の方が肯定的回答をしています。
- ◎ 98%（前期比+2ポイント）の生徒が、友達などに思いやりの気持ちをもって接しています。全体の51%（前期比-5ポイント）の生徒は「よく取り組んでいる」と回答しています。  
どの学年も肯定的回答が96%を超えています。全体的にやさしい心や思いやりの気持ちがしっかりと育っていることがわかります。95%の保護者の方が肯定的回答をしています。
- ◎ 98%（前期比+3ポイント）の生徒が、道徳の授業にしっかりと取り組んでいます。全体の51%（前期比+7ポイント）の生徒は「とてもよくよく取り組んでいる」と回答しています。  
豊かな心を着実に育む道徳科授業を行っていきます。90%の保護者の方が道徳の授業はお子さんの心の成長に役立っているよと回答しています。

## 活躍する八中生

【敬称略】

★ 新入生説明会 ★

生徒会役員や部活動代表の生徒が、新入生の皆さんが少しでも『安心』できるよう、とてもわかりやすく工夫のある説明をしました。小学校の引率の先生方からは「とてもすてきな説明でしたね」「中学生の成長ぶりがすごい」というご感想をいただいています。

★ 卓球部 ★

第四十三回府中市ジュニア卓球大会

中学校女子 準優勝 嶺川 恵美

第三位 濱田 千晴

第三位 谷本 雅弥

★ 陸上競技部 ★

第七十八回府中駅伝競技大会

中学生男子

第二位 府中八中D 45分42秒

松川 玖歩 北山 珠由 武川 芽生

鷲谷 芽吹 森田 葵葉

第六位 府中八中E 47分32秒

湯川 仁愛 福島 未来 二宮 彩加里

高橋 奈々 亀山 陽向

### 『令和七年度からの新しい教育目標』

すでにお知らせしている通り、来年度から府中第八中学校の教育目標が新しくなります。昨年度から、生徒会、教職員、PTA、同窓会、スクール・コミュニティ協議会で話し合いを重ねてきました。話し合いの過程では、「共生社会の実現」と「一人一人が人間同士のかかわりの中で社会の目標や個人の目標の達成のために取り組むこと」の重要性に着目しました。三学期は校内に掲示する教育目標の準備を進めていきます。学校安全の観点から、これまでの額を用いず、直接壁等に掲示することにしました。そして、来年度から学級の標記は番号標記（一組す。二組）に変更しま

